

LA NUEVA PRENSA

EDITOR, Y PROPIETARIO,

Juan Francisco Valladares

ADMINISTRADOR,

Marciano Acosta

ÉPOCA II

San José de Costa Rica, A. C. lunes 23 de junio de 1902

NUMERO 225

Gran Fábrica RUEGO AL PUBLICO
SE DIGNE VISITAR MI
DE
ALMACÉN DE 7 A. M. **MUEBLES**
A 8 P. M.

UNICA Emplea las finas y me-
EN jores maderas del país.— **ESTILO**
Costa Rica Compite en calidad y pre-
cicio con los muebles extran-
jeros que se importan **Modelos extranjeros**

Av. Central, Este, n.º 531
Jorge Morales Bejarano

En la

PANADERIA JOSEFINA
de don ALBERTO ODIO,

situada en la Calle Central Sur, se vende pan fresco y galletas á todas horas del día. Se garantiza la calidad de éstos. ¡Es la panadería que elabora mejor sus artículos!! El pan se vende más barato que en todas las fábricas del país.

¡Probadlo y os convenceréis de que es la realidad lo que se dice!

En Río Grande

Me hago cargo de asistir bestias y bueyes, proporcionándoles forraje de calidad superior y cuidados esmerados: seguridad en las bestias que se me encomienden, devengando la mitad de lo que otros cobran. Recibo órdenes de todas partes del interior y me comprometo á suministrar carretas á quien las necesite para el transporte de familias ó equipajes.

Miguel Rodríguez.

GRAN HOTEL FRANCES

EN RIO GRANDE

[ANTES HOTEL DE EUROPA]

A este establecimiento le ha valido el gran crédito con que cuenta el esmerado servicio con que sirve, el aseo que usa y la prontitud que gasta.

Se reciben órdenes para alistar bestias y carretas y suministrar mozos á cualquier hora.

Atendemos cualquier solicitud las que deben dirigirse por correo ó telégrafo por Atenas.

Este Hotel está situado al otro lado del río donde pára el tren.

ERNESTO SINVAL
Río Grande—Vía al Pacífico.

TARIFA:

Suscripción mensual..... 1 colón
Número del día..... 5 céns.
Id. atrasado..... 10 ..
Remitidos, por columna, en tiempo corriente..... 5 colones

Anuncios

Un octavo de columna, por mes 1-25
Id. id. doble columna id. 2-50
Por veces, precio convencional.
No hacemos descuentos.

Agentes.

Limón.....	B. Ramírez R.
Vía Limón.....	F. Carranza
Turrialba.....	Carlos Figuls
Santiago.....	José Rojas
Jiménez.....	Antonio Luna
Juan Viñas.....	Filadelfo Fonseca
Cartago.....	Angel M. Sánchez
Paraiso.....	N. Sáenz
Tres Ríos.....	Máximo Solano
Curridabat.....	León León
Guadalupe.....	Jesús Angulo
San Pedro del Mojón.....	Luis Fait
Desamparados.....	Isidro Urefia
Alajuelita.....	Abram Rojas
Sta. María de Dota.....	Eufacio Urefia
Puriscal.....	Emilio Carrvajal
Santa Ana.....	Gerardo J. Valverde
Escazú.....	Victor Zúñiga
Heredia.....	Nicolás Cartín
Santo Domingo.....	Ramón Bolaños R.
San Joaquín.....	Hipólito Chaves
Río Segundo.....	Alejandro Soto
Alajuela.....	Ag. de Comisiones
San Ant. de Belón.....	Esteban Murillo
Grecia.....	Ricardo Alvarez
Naranjo.....	Rogelio Castro
San Ramón.....	Roberto Valladares
Zarcero.....	Jesús Vargas A.
San Carlos.....	Ramón Quezada
Atenas.....	Daniel Ruiz
Palmares.....	Trino Araya
San Mateo.....	Ernesto Valverde
Esparta.....	Eliás J. Chinchilla
Puntarenas.....	J. M. Silva
Miramar.....	Mateo Mena
Las Cañas.....	Raf. Acosta C.
Santa Cruz.....	José López
Liberia.....	Gonzalo Villar
Poas.....	Rafael Hidalgo
Sardinal.....	Juan R. Robles
San Marcos.....	Amando Padilla
San Pedro de Alajuela.....	Ignacio Guzmán
Aserri.....	Antonio Castro
Filadelfia.....	Alfonso Espinosa
Sta. Bárbara de Hrdia.....	José Murillo A.
Sto. Domingo de S. Mateo.....	Miguel Molina

Se solicitan agentes.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

AVISO

Por ₡ 500-00 al contado se vende una casa situada en el Rincón de Cubillos.

Entenderse en la misma con Benigno Rivera.

¡¡ Ojo, señores !!

A tiempo deben curarse las enfermedades. La viruela se paga por no visitar el Establecimiento de JOSÉ PEREIRA, situado en la esquina del Pago. Allí se encuentran toda clase de mercaderías FRESCAS y BARATAS.

¡Las pesas son legítimas!! ¡No se engaña á nadie!!

Acudid, seguros de que salís satisfechos del buen trato de su propietario.

P. G. VELLA

Cervecería de la Sabana

La mejor, la más saludable, la más sabrosa y la más barata de las cervezas que se fabrican en el país.

VENDO

4 máquinas encuadernación; 4 poleas de hierro para maquinaria; 5 floretes; 1 prensa de copiar, con su mesa; bolas de billar; 1 carretillo para Almacén; 1 carreta de arrastrar con bueyes; 1 hielera pequeña; 2 consolas y 1 espejo, para barbería; 4 sardanas para café; 30 diferentes máquinas de hojalatería; varios instrumentos y bigornias para hojalatería; herramientas de herrería; 1 mesa grande para dibujar, y 1 redondo, grande, 3 mesas pequeñas, para barbería; cinc y plomo en ternos; tipo de imprenta, usado; escuadras para estantería; ganchos para carnicería; bancos para herreros y carpinteros; 4 escaleras; 2 lámparas colgantes; 1 farol para saguán; 3 piedras de rueda para afilar; 1 rueda grande de madera para torno; pesas y útiles para romanas; 3 rifles; ruedas para carros de manos, pequeños, y 1 carrito; ejes para carros de manos; herramientas para cañería; 2 beletas para excusados; tubos de 2 y de 3 pulgadas; llaves de detención de 2 pulgadas; tubos, codos y tées de 1 pulgada; codos curvos de 1 y ¼ pulgadas; uniones de tope para dos pulgadas; 1 balanza fina, para botica; otra para cartas; cazuelejas de hierro para pasteleros; tejas de vidrio; 2 tanques para alcohol; 1 máquina de coser, de mano; piñones y ruedas dentadas para maquinaria, y 2 vacas lecheras !!

Hildefonso Vega.

HIGINIO CARMONA

Una de las casas que vende

Materiales de Zapatería más antigua, MAS ACREDITADA Y MAS BARATA y una de las causas por que puede vender más barato que en ninguna otra parte, es la de que ella misma

importa constantemente sus mercaderías

y por consiguiente su numerosa clientela encuentra en ella todo lo que necesita FRESCO, BUENO Y BARATO, y á más de estas tres inmejorables condiciones, el empeño de su propietario en atender bien y con amabilidad tanto al cliente pudiente que le compra por mayor como al modesto cliente que le compra al por menor.

Por demás está decirles á mis amigos y clientes que estoy dispuesto á venderles lo más barato que mis negociaciones me permitan y que me encuentran en el mismo local que siempre he ocupado.

AVISO

Se vende el acreditado establecimiento

"LA MANO DE DIOS"

Avenida 8ª O.

Entenderse con su dueño en el mismo.

OFICINA:—AVENIDA 12, OESTE.

APARTADO número 208

LA NUEVA PRENSA

San José, lunes 23 de junio de 1902

Descansar no es abdicar

El buen amigo Gólcher ha dado pruebas de ser insigne luchador, en esta ardua tarea del periodismo; la labor que ha realizado, no es obra deleznable. Se ha cuidado más de la solidez, que de la belleza en los detalles y su discurso no ha sido lluvia multicolor de chispas del ingenio, sino raudal de luz capaz de alumbrar hasta en los cerebros estrechos.

Su estilo llano, sencillo y familiar, ha sido siempre la marca de fábrica de sus escritos y estamos seguritos de que "La Nueva Prensa" le debe en gran parte el aura de popularidad que le rodea.

El quebrantamiento físico, pone en receso la energía moral y muy á su pesar, abandona el incansable obrero de la idea sus instrumentos de trabajo: la cuartilla y el lápiz.

Deseamos muy de veras que pronto se restablezca la salud del amigo querido; que haga, durante el descanso, buen acopio de energía para que de nuevo vuelva á ocupar el puesto de honor, que en las lides del periodismo ha sabido conquistar.

EL EDITOR.

El Talón de Oro

II

El proyecto del Gobierno para que se reforme la ley de moneda y se acepten 50 colones en moneda blanca y cinco céntimos en cobre, es beneficioso, no hay duda; pero es opinión general que pudo de una vez pedir la derogatoria de la mencionada ley y formular otra de acuerdo con esta situación de miseria que á todos nos tiene punto menos que expirantes. ¿Con qué se podrá producir, si para labrar el suelo no hay un peso?

Si pudiéramos habituarnos de nuevo á la moneda del cacao ó al cambio de especíes, quizá la cosa marcharía mejor y todas las *compañías* harían bancarrota fulminante, principalmente la del Ferro-

carril á Limón. Pero como esto no puede ser, por el momento es preciso buscar una solución. El proyecto del Gobierno, bueno en sí, claro está que no es solución, pero quizá pudiera ser comienzo de ella. Tras de la plata podría funcionar el billete solo poco después. No conociendo cuál es la idea dominante en el Ejecutivo, no podemos aventurar juicios y hemos de limitarnos á decir lo que sentimos y lo que siente el país entero, á juzgar por lo que oímos á diario en todos los lugares, aún en los apartados pueblos.

Falta producción. ¿Por qué?

Porque no tenemos recursos para hacerla.

Y por qué no tenemos recursos?

Pues suponemos nosotros que ha de ser por la carencia de la moneda que los representa y que esta moneda se va quedando en estas ó las otras arcas, en estos ó los otros negocios que la exportan y la poquita que se libra de esas prisiones y destierros no es soltada del puño ni á tres tirones porque se la da mucho aprecio por su escasez y por la seguridad de no recobrarla tan fácilmente.

Si la moneda ó un signo cualquiera fuese abundante, grandes facilidades se encontrarían para su paso de mano á mano y para su destinación al fomento de la producción. El billete es un signo de cambio como otro cualquiera: su valor está en razón directa de la *confianza* con que se le acepta y esta se produce por el *respaldo*, pero también por la urgente necesidad de obtenerlo y aunque entonces no sería confianza sinó urgencia, el resultado del momento sería el mismo.

NOTAS

El señor Gólcher, Director de este diario, por razones de salud y otras puramente particulares se retira de la dirección de esta hoja.

Queda al frente de ella como su editor propietario, don Juan Francisco Valladares.

V. J. Gólcher J. F. Valladares

COLABORADORES

UNA ENTREVISTA

Uno de nuestros cronistas, sabedor de que el señor don Wi-

llian G. Chase hizo ayer una excursión á Río Grande, se presentó en su casa para celebrar con él una entrevista. Recibido con atención por don William, conversó con él en estos términos.

Crónista.—¿Qué opina usted del Ferrocarril al Pacífico?

Mr. Chase.—Su pregunta abarca mucho: le diré que como obra, la considero maestra.

C.—El trabajo ejecutado, ¿qué le parece?

Mr. Ch.—Mi contestación podría atraer comentarios, pero debo anticiparle que no tengo relaciones con el Contratista, á quien únicamente conozco de vista. Con franqueza le diré que esos trabajos, por separado y en conjunto, los creo muy buenos.

C.—Del material, ¿qué puede decirme?

Mr. Ch.—En cuanto á la vía, he notado que los rieles son de acero, de 50 libras de peso por yarda, lo suficiente para el tráfico. No examiné los durmientes, pero según entiendo, las maderas del litoral que esa línea atraviesa, son inmejorables por sus condiciones de dureza y resistencia á la humedad. El guayacán, por ejemplo, que abunda en esa zona, tiene una vida de 20 años, empleado como durmientes. Los rieles se han tendido con juntas quebradas, en vez de opuestas, lo que está de acuerdo con mi modo de pensar y las yantas que las unen son adecuadas. Sobre el lastre no puedo decirle nada, pues nunca he experimentado el que ahí se ha usado; por la poca trepidación de los carros, lo juzgo bueno.

C.—Los puentes ¿qué tal le han parecido?

Mr. Ch.—Muy buenos y capaces de soportar muchísimo más peso del que se ha calculado pueden resistir. El de Río Grande es admirable, el primero en el país y uno de los primeros en el mundo.

C.—Y ¿los cortes y rellenos?

Mr. Ch.—Se ve que son ejecutados por personas que conocen bien esa clase de trabajos.

C.—Sobre localización de la línea ¿qué me dice?

Mr. Ch.—Haré especial mención de don Alberto González; ha sido acertadísimo en la localización de la línea, punto en que varios ingenieros extranjeros fracasaron.

C.—En un viaje que hice á Río Grande durante el pasado invierno, noté ciertos puntos de la línea cubiertos por aguas pluviales—¿será esto grave defecto?

Mr. Ch.—Los buenos desagües garantizan la estabilidad de toda línea férrea; creo este punto de gran importancia.

Dando las gracias nos despedimos de Mr. Chase.

Juzgamos autorizadas sus opiniones, pues en esta clase de trabajos se ocupa hace varios años.

REPORTER

Colonia Agrícola

Penitenciaria

Desde que la Justicia represiva ha dejado de ser una simple manifestación de la *vindicta pública*, se ha tratado por todos los pueblos modernos de mejorar la condición moral de los delincuentes á fin de transformar si fuere posible su naturaleza malévola. Al efecto, se procura el establecimiento de talleres dentro de las prisiones, se fomenta la creación de bibliotecas instructivas y de carácter moralizador, se establecen conferencias periódicas y pláticas regeneradoras, se crean y se sostienen escuelas en los presidios, costeadas con fondos nacionales. Acerca de esta importantísima materia, nos permitimos transcribir los conceptos emitidos por el maestro de los maestros:

"Muchos hombres, espiritualmente abandonados, sin cultivo, por decirlo así, de felices disposiciones, pero que durante su vida y anterior conducta las han tenido como adormecidas, ó sólo las han empleado con maligna tendencia, comienzan en el arresto celular á entrever nueva vida y nuevos horizontes.

Sin distracción alguna ni extraña perturbación, acogen con extraordinaria codicia y reconocen agradecidos cuantas ocasiones se les ofrecen para la cultura. Aprecian también con perfecta exactitud todo el valor que aquella y sus medios tienen para ellos, sobre todo donde, como en Bruchsal, y así debiera practicarse en toda cárcel celular, no se limita la enseñanza al igual de las escuelas populares, á los primeros elementos, sino que se amplía á lo que es digno de saberse en general por todo hombre y ciudadano, y además, especialmente por el agricultor y el industrial, referente á la lengua, historia natural, geografía, matemáticas, etc.

Si á este propósito se recuerda la fabulosa desproporción en el número de los criminales, aunque en Alemania es menor que en otras partes, que nada absolutamente han aprendido, ó sólo saben leer y escribir imperfectamente, ó lo han olvidado apenas lo aprendieron, por falta de ejercicio, y para quienes, por tal motivo, puede asegurarse que están cerradas las puertas de la cultura, no se extrañara que los penados celulares hallen en estas y otras ocupaciones morales, placer y atractivos enteramente desconocidos é impensados. Por cuyo medio, y de una *manera agradable para ellos mismos*, se les disuade en la misma proporción *insensible é involuntariamente, del mal de la injusticia y del crimen*, en los cuales solían emplear su meditación y sus esfuerzos, procedimiento que rinde tributo al principio de toda educación racional, en cuanto se ofrece al impulso—instinto—de la educa-

ción el alimento conveniente y posible, el que mejor corresponda al educando, si se desea dominar su mala tendencia al desorden, y despertar y promover el interés de aprender y de trabajar. Esto nos da la explicación de la experiencia notabilísima y satisfactoria recogida en Bruchsal, de que los penados más celosos en la escuela, son los más sensibles á las influencias morales y religiosas, los de mejor conducta y los que dan pruebas inequívocas de enmienda progresiva. Los penados celulares, sin excepción apenas, de más firme carácter se consagran con mayor energía y seriedad á recuperar lo que en su vida anterior descuidaron, la cultura del espíritu, y realizan á veces progresos tan dignos de admiración, que sólo se explican porque la mayor parte de ellos, bajo el punto de vista de su vida espiritual, son comparables á un terreno virgen, y porque entonces perciben con inteligencia madura lo que generalmente se aprende en la edad infantil, recogiendo más bien exteriormente que observándolo y apropiándose interiormente.—Olvidan y sobrellevan al propio tiempo con paciencia, lo amargo que tiene y debe tener en su situación actual, con todas las privaciones insólitas que le son anejas, y su alejamiento de inútiles y martirizadoras sutilezas, solicita su espíritu como ánora salvadora que la necesidad impone. Muchos de ellos me han asegurado que jamás podré imaginar lo que les valen estos medios de cultura, lo que les sirve, sobre todo, la escuela. A cuántos he oído exclamar unánimemente: "¡Ah! si no tuviéramos escuela!" Las horas libres, el domingo, lo acortan ejercitándose en hacer buena y correcta escritura, copiando ó leyendo algún trozo de la Biblia, ó de los libros que le suministra la Biblioteca, redactando alguna memoria etc. Nunca he visitado en domingo una celda, sin hallarlos en alguna ocupación semejante, pensando ó trabajando alguna tarea de la escuela, repitiendo algún ensayo en ella verificado para explicar bien un principio de física, meditando sobre un aparato más perfecto que pueda servir más fácilmente á la explicación del asunto ó construyendo alguno que la escuela no posea. El establecimiento tiene un estante lleno de semejantes aparatos, inventados á veces con gran sentido por los penados, y yo mismo he hallado un cerrajero ocupado en fabricar en acero uno de su invención, destinado á demostrar el achatamiento de la tierra en los polos por medio de la fuerza de rotación." (1)

Si se desea mejorar la condición moral de los criminales, debe obtenerse por el establecimiento

(1) A. Roeder, Sistema Penitenciario, pág. 203.

de una escuela en el presidio, ó en la Colonia Agrícola Penitenciaria, como quiera que se llame al establecimiento destinado á modificar las inclinaciones perversas y los vicios que un ambiente social de mala calidad ha ya desarrollado en determinados miembros de la comunidad, que entre nosotros lleva el nombre de República.

CUBA LIBRE

La estrella de plata, sobre su rojo triángulo, luce acompañada de las dos bandas blancas y las tres azules.

Todos los periódicos de esta, han dicho algo sobre Cuba; "La Nueva Prensa" desea obsequiar á sus lectores con algunos detalles sobre cómo está formado su Gobierno.

El 20 de mayo, al izar el General Gómez el Pabellón cubano, surgió una nueva República: el corazón del veterano debió latir con violencia, como lo hacía en sus veinte años y quizás una lágrima de gratitud, la mejor ofrenda á un gran pueblo, empañó aquella mirada de águila acostumbrada á fulgurar en cien combates.

El primer Presidente de Cuba, señor Estrada Palma, ha puesto de relieve sus grandes aptitudes: sus colaboradores son: don Diego Tamayo, que desempeña la Dirección General de Correos y las de la Guardia Rural, Higiene, etc.

Don Carlos Zaldo, á cargo del Departamento de Justicia.

El señor García Montes es Secretario Financiero.

Don Manuel Luciano Díaz está encargado de la Dirección de Obras Públicas; don Eduardo Yero, Instrucción Pública y don Emilio Terry Agricultura.

Los nombres que forman este cuadro de honor, han volado en alas de la fama, muy lejos de los confines de su Patria: aquí les rendimos justo tributo de admiración.

SUDS.

CORRESPONSALES

De Heredia

Señores Directores de

"LA NUEVA PRENSA"
San José.

Muy señores míos:

Tenemos el grato placer de

presentar nuestro atento saludo á los respetables caballeros doctor don Juan J. Flores, licenciado don Juan F. González y don Juan M^a Solera, en su onomástico.

—Con pena para sus numerosos amigos, continúa en estado de gravedad Monseñor Esteban Echeverri, declarándose la ciencia médica impotente para devolverle la salud. Así es el destino ciego é ingrato para con los benefactores de la humanidad.

—Hay grande interés en que se restablezca la Escuela Nocturna de Artesanos y se nota mucho entusiasmo entre éstos, y ojalá no la dejen clausurar por falta de asistencia como sucedió en vez pasada.

El Corresponsal.

Heredia, junio 22 de 1902.

Últimas noticias por CABLE

Protocolos celebrados con Argentina

Valparaíso, 23.—El Senado pasó ayer los protocolos celebrados con Argentina.—Su aprobación por la Cámara de Diputados, se puede considerar cierta.

Se lamenta la ausencia de J. Pierpont Morgan

Londres, 21.—Si no fuese que J. Pierpont Morgan estuviera ausente en el Mediterráneo, debido á causas inesperadas, esta semana se hubiera hecho notable en lo relativo al Trust de vapores del Norte Atlántico. Todos los presidentes de las compañías interesadas, están en esta y se esperaba que Morgan llegaría el viernes, pero no pudo; así es que se ha pospuesto la conferencia.—Todo está progresando de un modo satisfactorio. Es probable que se efectuarán grandes economías en la operación de la línea.

GACETILLA

Ferrocarril al Pacífico

Ojalá que el llamado á hacerlo tuviera un convenio con la Compañía del Tranvía, para que en la Sabana se pusiera un cambio ó switche, que conectara ambas vías.

El Ferrocarril, entregaría al Tranvía los carros cargados de productos del país, destinados á nuestro mercado, para ser traídos á remolque y evitar así á los consignatarios de esa carga, el alto flete q' pagan por transportes desde la estación del

Pacífico al mercado: con otro switche, al lado de este edificio, no sufrirían el menor retardo los carros destinados al servicio público.

No se ha movido

el Laboratorio del Liceo, con rumbo á las Casas de Corrección: lo que se trasladaron, fueron algunos objetos de la Estadística al Instituto Físico-geográfico.—Queda, pues, aclarado lo que anteriormente dijimos.

Nuevo muelle

La Cámara, casi unánimemente, aceptó el dictamen de la Comisión de Fomento.—No somos pesimistas: aparte de todo, vemos en esto las ventajas que reportará la competencia.—Son ambas compañías fuertes y al querer predominar la una sobre la otra, se establecerán naturalmente precios módicos para embarque y desembarque de mercancías. Justo es que tengamos servidores retribuidos y no amos orgullosos.

Urge que se trate

sobre la rebaja de los derechos de aduana, para las materias primas destinadas á la elaboración de jabones ordinarios. Sin esto, las fábricas establecidas en Limón, sabemos que no reanudarán sus trabajos. El porvenir de esas empresas está en peligro: que se resuelva pronto ese problema.

Estereopticon

Don Amando Céspedes á dispuesto dar mañana martes una función extraordinaria de Estereopticon, en el Salón Teatro, exclusivamente para señoras de buenas costumbres: estas tendrán su entrada especial por la casa inmediata al Salón.

Las vistas serán del gusto del público, escogidas entre el gran repertorio de novedades con que cuenta el señor Céspedes.

La función empezará á las 8 p. m. y será anunciada con dos cohetones.

Los niños que asisten

los domingos á las clases de Doctrina en la iglesia de la Merced, tuvieron ayer un paseo á la Uruca.

Calzado sin rival: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Anoche, como á las

siete de la noche, dos individuos ebrios, sin duda, faltaron al respeto á varias apreciables personas del lado de Cuesta de Moras. Uno de ellos fue aprehendido por la policía y conducido ante la autoridad superior.

Calzado fino: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

No se permite ahora

entrar á visitar las Casas de Co-

rección, sino á quien lleve una tarjeta de don Alberto González Ramírez ó del Director del Liceo, lo que no deja de ser bien curioso. En fin, para ir á ver deformidades é incorrecciones.....

Calzado fuerte: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Completamente restablecido

de la enfermedad que lo aquejaba se encuentra ya don Nicomedes Jiménez Rojas, nuestro compañero de clases en la Escuela de Derecho y amigo muy apreciado.

Calzado eterno: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Ayer el tren que

llegaba de Alajuela á las 2 p. m. tuvo que detenerse poco antes de acercarse á la Estación Central, debido á un hombre que, en completo estado de embriaguez, dormía atravesado en medio de la línea.

Calzado elegante: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

El sábado en la

Plaza del Ganado un campesino vendió á dos personas diferentes una misma yunta de bueyes, la que se averiguó después ser de otro. Cuando se aclaró el asunto, ya el falso dueño había puesto piés en polvorosa sin que lograra la policía apoderarse de él.

Calzado económico: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Ya dieron principio

á la composición de la callecita esta del frente, pero, adivinen UU. cómo?.....Pues trancándola. Ya si quiera!

Salón-Teatro

Bonitas vistas del país y del exterior, se han exhibido en el hermoso local que lleva este nombre, propiedad de don Manuel Soto, en los dos últimos días El hábil artista don Amando Céspedes, ha mostrado una vez más su competencia y buen gusto en el manejo de su aparato Estereopticon.

El orden observado durante las representaciones, especialmente en la de ayer, es garantía suficiente para que puedan asistir toda clase de personas de buena sociedad.

Sabido es que entre nosotros las diversiones son escasas y el público no debe ser indiferente á fomentar esta empresa por su propia conveniencia recompensando á la vez los méritos artísticos del joven Céspedes.

Para los maestros.

El gobierno de Alemania, acaba de dar un decreto acerca del empleo de la tinta en las escuelas, por haberse demostrado en análisis bacteriológicos que en la mayor parte de los tinteros vegetan infinidad de microbios y más particularmente de bacilos del moho y de la tuberculosis,

sobre todo cuando los tinteros no se hallan provistos de tapadera.

Se han hecho experimentos con dichas tintas inyectándolas en conejillos de Indias, ratas y ratones que han muerto algunos minutos después de la operación.

Así se explican los casos frecuentes de envenenamiento producidos por simples punzadas de pluma en los alumnos de las escuelas, muchos de los cuales han sucumbido después de horribles sufrimientos.

Los niños tienen la deplorable costumbre de ponerse la pluma en la boca y aun de lamerla cuando han hecho algún borrón ó se han manchado los dedos. Esta manía, sin que produzca directamente envenenamiento de sangre, puede ocasionar contaminaciones.

El expresado decreto da instrucciones muy extensas á los preceptores, á fin de que estos expliquen á sus alumnos todo el peligro que ofrece su imprudencia en la manipulación de la tinta, y les manda, estrictamente, bajo penas severas, que impidan á los niños persistir en su mala costumbre.

OFICIAL

—Por no haber tenido efecto el nombramiento de Cónsul General que se hizo en la persona del señor don Joaquín Sánchez de Larragoite, por encontrarse dicho señor ausente de París, se nombra ad honorem para Cónsul General en París, al doctor don Alberto González Cañas.

—Se concede á don Saturnino Trejos hasta tres meses de licencia para separarse de la Agencia Fiscal de Puntarenas, y se nombra para que continúe en el desempeño de dichas funciones durante la licencia expresada, á don Rómulo Delgado Baltodano.

—Se acuerda poner en arrendamiento, por el término de tres años, la finca denominada "Granja Nacional de Agricultura," en atención á que por ahora nada produce, siendo una de las cargas q' pesan sobre el Erario Público.

—Se ha establecido correo diario para Santo Domingo de San Mateo.

COMUNICADOS.

Señor Director de

"LA NUEVA PRENSA"
San José

En "El Día" del martes 17 del corriente apareció un artículo en el cual Pedro Brenes desahoga la rabia de que está poseído en insultos contra algunos escasuseños. Dice el señor Brenes que renuncia la candidatura á la Jefatura. Yo le suplico que no renuncie, pero en caso que insista en esa determinación, esté seguro que el pueblo escasuseño pondrá toda su energía en levantar al señor Brenes una estatua... aunque sea de barro de ollas

Pedro Gaitero

BAÑOS

En la esquina N. O. de la Merced nueva se acaban de construir unos magníficos baños de aspersión, para alquilar por el ínfimo precio de diez céntimos, cuyos baños quedan inmediatos al Gran Salón en donde se halla lo necesario para ejercicios gimnásticos para quien lo desee y que tanto contribuye á la higiene, sin pagar ningún extra por ello.

MANUEL SOTO

RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos de puentes, coronas, y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos

¡Arma al brazo!

Se desea tomar en arrendamiento una finca que no esté muy lejos de esta ciudad, con casa para familia y que preste alguna comodidad. También se da en cambio de una finca, una casa bien situada en esta ciudad, magnífica para comercio y habitación, con el establecimiento ó sin él.

Para informes entenderse con el Director de este diario.

San José, 2 de junio de 1902.

Higiene de las habitaciones

Y DEL AGUA EN COSTA RICA

POR LOS SEÑORES JIMENEZ

OBRA PREMIADA POR LA FACULTAD DE MEDICINA

Se halla de venta en la librería de don José Canals á ₡ 1.50 el ejemplar.

La tipografía

LA PRENSA LIBRE

situada frente á la Plaza de la Dolorosa. Gran variedad de tipos operarios laboriosos y activos y sobre todo buen trato del propietario y buena voluntad para atender todos los encargos que se le hagan. La fama de que disfruta en toda la República la debe á las razones dichas como también á lo bajo de sus precios. Océpenos Ud. y quedará satisfecho.

José María Villanea é

HIGINIO YILLALTA

tienen el gusto de participar á su numerosa clientela que nuevamente han abierto su taller de Tapicería en casa de don José Garnier, situada en la Avenida Central, Oeste, y al lado de la Panadería del señor Lamicq, donde ofrecen sus servicios en la confección y arreglo de toda clase de muebles de sala; cortinajes según los catálogos más modernos; colchones de resorte y demás estilos, colocación de alfombras, linoleum y todo lo concerniente al ramo.

Para mayor comodidad de sus favorecedores, reciben órdenes en el Almacén de muebles de don Juan R. Mata.

LA COSTARRICENSE,

Zapatería de SANTOS PASTOR

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7ª Avenida, 50 varas al Oeste de la cantina "Magnolia"

¡ REVOLUCION !

¿ Quién no conoce á Mariano Solano M. ? — Ud. ? — Pues pase á la Barbería Popular,

situada en casa de don Rafael Quirós Lobo, en la Soledad, y allí lo encontrará dispuesto á peluquearlo y todo lo que se relacione con el ramo de BARBERIA. Todos los útiles son nuevos y se desinfectan cada momento. Cuenta con barberos *non plus ultra*, que están dispuestos á dejar complacidas á todas las personas que se dignen ocuparlas.

MORRHUOL

de CHAPOTEAU

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Linfatisismo y raquitis de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los entermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado

De CHAPOTEAU

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos

de GRIMAUULT Y C^{ia}

JABON SULFUROSO contra las granas, las navetas y eflorescencias á que se halla expuesto el cutis.

JABON SULFU-ALCALINO llamado de Heloderich, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON de PROTO-CLORURO de HIDRARGIRO contra las verrugas, los empeines, herpes, el eczema y el prurigo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FENICO, preservativo y anti-pielélico.

JABON de BICHLORURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE



El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático, es el más indicado para el pañuelo.

Acolla de Kananga. Tesoro de la cabellera, que anima, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El más grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, ablanda el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

Directorio profesional

ABOGADOS

GERARDO ECHEVERRÍA A. Abogado y Notario. Tiene su despacho en la 7ª Avenida Oeste, 75 varas del Parque Central

MÁXIMO FERNÁNDEZ

MANUEL BEJARANO Abogados y Notarios. Oficina:—Calle 21 Sur, casa de la sucesión de don Joaquín Alvarado

JOSÉ JOAQUIN TREJOS Abogado y Notario. Oficina:—50 varas al Oeste del Parque Central

CARLOS SÁENZ Abogado y Notario. Despacha 25 varas al Oeste del Parque Central

JOAQUIN AGUILAR G. Abogado y Notario. Despacha 50 varas al Oeste del Parque Central

ALBERTO ECHANDI Abogado y Notario. Oficina:—Casa contigua al Correo, frente á la Sombrería de Camprubí

PEDRO LEON PAEZ

BLAS PRIETO Abogados y Notarios. Oficina:—Calle 21 Norte, casa contigua á la del Dr. Durán

FRANCISCO MONTERO B.

RICARDO CASORLA Abogados y Notarios. Despachan en la casa de doña María Alvarado, N° 181, Avenida 7ª Oeste

LEONIDAS PACHECO Abogado y Notario. Despacha en la casa de don Federico Tinoco, 7ª Avenida Oeste

FRANCISCO AGUILAR B.

CARLOS MANUEL JIMÉNEZ Abogados y Notarios. Oficina: casa de don José J. Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia

DOCTORES

DOCTOR MARCOS ZUÑIGA. Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado

DR. MARIANO RODRIGUEZ. Despacha en su Botica, Avenida Central, frente á la Oficina de don Lorenzo Durini

MANUEL ARGUELLO de VARS Abogado y Notario. Oficina:—casa de don José Mª Ugalde, Avenida 7ª, Oeste

INOENTE MORENO

VIDAL QUIRÓS Abogados y Notarios. Despachan en la casa esquinera de doña Panchita Cañas, frente al Correo

CLETO GONZÁLEZ VIKES Abogado y Notario. Oficina: casa contigua al despacho de los Licenciados don Inocente Moreno y don Vidal Quirós

BICARDO JIMÉNEZ

LUIS ANDERSON Abogados y Notarios. Oficina: Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

ALBERTO GALLEGOS

JOSÉ MARÍA VARGAS Abogados y Notarios. Despachan en la casa contigua al Restaurant Central, 7ª Avenida O.

ELÍAS Y LUIS CASTRO U.

Abogados y Notarios. Oficina:—7ª Avenida Oeste, casa de don José Mercedes Rojas

ANDRÉS VENEGAS

MANUEL COTO Abogados y Notarios. Oficina: 50 varas al Este del Palacio de Justicia, casa de don Federico Tinoco

ANIBAL SANTOS

Abogado y Notario. Despacha en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, 50 varas al Oeste del Mercado

JUAN FELIX GONZALEZ

Abogado y Notario. Despacha en el bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 75 varas al Norte del Mercado

DOCTORES ROJAS, SOTO

y FONSECA CALVO. Despachan en la casa frente á la Imprenta Nacional

DR. FRANCISCO FONSECA

Despacha en su Botica, la del Comercio, Calle Central

La Nacional

Gran fábrica de tabacos y cigarrillos hechos con tabaco de semilla de la Habana cosechado aquí. Precios sin competencia.

Nacionales en cajetillas á ₡ 7-00 el 100

„ „ paquetes „ „ 3-50 „ „

Con papel pectoral, blanco ó amarillo

Tabacos estilo "Tropical" á ₡ 7-00 el 100

„ "Nacionales" „ „ 4-00 „ „

„ "After Supper" „ „ 4-00 „ „

„ "Young Ladies" „ „ 4-00 „ „

Los pedidos diríjanse á Eloy González y C^o.

En la misma casa hay siempre un inmenso surtido de artículos de toda clase á precios de baratillo, lo que le ha valido la inmensa marchantía que tiene.

Tip. LA PRENSA LIBRE

De Juan Francisco Valladares